
¿Q
ué pasa si juntas a un músi-
co, una educadora, una físi-
ca, una experta en econo-
mía circular, un productor
musical, un divulgador

científico, un arquitecto, cuatro emprende-
dores y una experta en inteligencia artificial,
y les das 10 minutos para reflexionar sobre el
futuro en uno de los escenarios más fascinan-
tes del país?

La respuesta la conocieron en primera per-
sona las más de 1.200 personas que este martes
repletaron los tres pisos del Teatro del Lago
para asistir a la tercera edición de TEDxFruti-
llar. Se trata de un encuentro de charlas que,
como dice una de sus organizadoras, María Jo-
sé Urrutia, “busca generar una comunidad que
vibra en torno a las ideas”.

Y varias de las ideas que surgieron en la jor-
nada fueron notables. La educadora Carolina
Pérez comentó que los celulares se han con-
vertido, para muchos papás, en una solución
para lograr tranquilizar a sus hijos, pero “esta
tranquilidad aparente la estamos pagando de-
masiado caro”.

La física Maqui Cáceres cuestionó la forma
en que se enseña tradicionalmente: “Vivimos
la paradoja de un mundo que separa el conoci-
miento (el arte de la historia y de la ciencia...) y
que luego nos pide que entendamos los pro-
blemas desde una perspectiva integral”.

El productor musical Hernán Rojas propuso
que una forma de enfrentar la vida y los retos
globales es “unirse a la banda” y aprender de
las dinámicas de los grupos de rock. El arqui-
tecto Pablo Luna aseguró que “es posible crear
arquitectura desde el cariño, la arquitectura
puede sanar”, al contar su experiencia traba-
jando en África y en Asia.

La emprendedora social Ximena Abogabir
llamó a pensar en “qué pasa con esta genera-
ción de personas que ya no somos jóvenes, pe-
ro tampoco somos ancianos”. El divulgador
científico Gabriel León, a propósito de las “fake
news”, comentó: “Estamos confundiendo lo
real con lo que nos gusta”.

Cuky Pérez, experta en inteligencia artificial,
comentó que “venir de Silicon Valley es venir del
futuro”, para luego mostrar cómo esta tecnolo-
gía puede facilitar muchas cosas, pero no puede
reemplazar el “alma” que inspira los proyectos.

Y el emprendedor, abogado y actor Ignacio
Navarrete fue aclamado de pie tras plantear
“es más especial ser el único que el mejor”.

Parecen ideas al azar, pero hay un hilo con-
ductor que las hilvanan. Y, pese a que el tema
central es el futuro y que gran parte de los ex-
positores se vinculan con actividades de van-
guardia, ese tronco común tiene poco que ver
con ciencia y tecnología.

“Lo que más me impresiona”, dice otra de las
organizadoras, Eva Siebert, “es que cuando a es-
tos doce referentes los invitamos a pensar en el
futuro, todos terminaron hablando de hacer una
pausa y pensar en lo que estamos haciendo”.

El caso más evidente fue el del fundador de
Lemu, Leo Prieto, quien cerró su exposición
sobre la mentalidad que le permitió a su star-
tup poner “el primer satélite de biodiversidad
en el cielo” (como tituló la revista Wired) con
una serie de refranes: “Es mejor tener una brú-

jula que un cronómetro”, “es mejor pensar en
ciclos que en segundos”, “el que se apura pier-
de el tiempo” y “paciencia y persistencia por
sobre la urgencia”.

Una visión similar fue la que expuso el músi-
co Javier Moreno, quien abrió la jornada “per-
diendo el tiempo”: simplemente, se quedó en
silencio por medio minuto.

Para Siebert, de alguna forma, este mensaje
resuena especialmente en la cuenca del Llanqui-
hue. En el fondo, es la filosofía de muchos de los
emprendedores que se han radicado en la zona.

Uno de ellos es Thomas Kimber, el fundador
de Karün, quien en los últimos días ha vivido la
crisis de su emprendimiento que terminó en
su reciente salida de la gerencia general. Pese a
ello, se mantuvo como charlista del encuentro
e hizo una catártica presentación que terminó
con aplausos de pie del público. “El propósito
es importante, pero insuficiente”, fue una de
sus reflexiones. Otra fue: “La vida nos va a dar

muchos golpes y tenemos que tener las herra-
mientas para no rompernos”.

Durante las casi cuatro horas que duró la
jornada, los asistentes no se movieron de sus
asientos. Aplaudieron, rieron, se emocionaron
y también se inspiraron.

Y al mismo tiempo, TEDxFrutillar se posicio-
nó como el evento de este tipo más grande del
país, creciendo exponencialmente desde los
280 asistentes de 2023. A tal extremo que en el
contexto de la cita de este año se reveló que ha-
brá símiles en Buin, Pucón y la U. de los Andes.

“Hemos logrado posicionar los TEDx como
un espacio de inspiración y conexión tanto en-
tre los speakers como para los asistentes, im-
pactando en el ecosistema de la región, visibi-
lizando a las regiones como polos importantes
de innovación y sostenibilidad y, si podemos
inspirar a otros a movilizar esto, genial”, ase-
gura Catalina Boetsch, quien completa el trío
de organizadoras del encuentro.

De catarsis, IA, satélites, refranes,
pausas y futuro: TEDxFrutillar 
logra repletar el Teatro del Lago

Bajo el lema “El futuro es hoy”, doce expositores aportaron sus miradas y
reflexiones a un público entusiasta y diverso, en que se mezclaron habitantes de
Los Lagos como también personas que viajaron desde otras regiones y países. En su
tercera edición, el evento toma un poderoso impulso, se masifica e inspira réplicas que
debutarán en 2025. MANUEL FERNÁNDEZ BOLVARÁN

MÁS DE 1.200 ASISTENTES TUVO EL CICLO DE CHARLAS QUE SE REALIZÓ ESTA SEMANA

La científica de datos Cuky Pérez
abordó los impactos de la inteligencia
artificial generativa.
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Una selfie inmor-
talizó el término
de la edición 2024
de TEDxFrutillar
ante un teatro
completamente
lleno.
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Ignacio Navarrete fue aclamado de pie
por su presentación.
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—¿Qué rol se imagina jugando como asesor
estratégico?

“Probablemente me enfoque en que la inno-
vación se mantenga como algo importante en
la empresa, que no se pierda foco en el propósi-
to y el impacto y que se mantenga la cultura que
se construyó. Esos son los elementos que hacen
que Karün sea una empresa diferente”.

—Suele decirse que la energía que se necesita
para iniciar algo es distinta de la que sirve pa-
ra gestionarlo después. 

“Totalmente, es un buen comentario. Las ha-
bilidades, la energía, la personalidad de un gru-
po de personas que parte algo no es necesaria-
mente la misma del que tiene que hacerlo efi-
ciente. Ahora, mirando atrás, creo que podría
haber armado una empresa más eficiente, pero
nunca fue el foco. Pero hoy, por cómo está el
mundo, por las condiciones, eso es necesario
para la empresa y es súper positivo el grupo que
va a venir. Tengo fe, creo que vienen muy bue-
nos momentos para el equipo”.

—“El propósito no lo es todo”. Esa fue una
reflexión llamativa de su exposición. ¿Cómo
llegó a esa conclusión?

“Es que creo que ahora, en un momento de
crisis, uno ve qué es lo que realmente importa.
Y el propósito es una palabra que está muy usa-
da, como la innovación y la sustentabilidad. La
gente termina endiosando estas palabras y la
verdad es que en nuestro mundo moderno he-
mos inventado palabras para darle sentido a la
vida, cuando la realidad es mucho más simple.
Tener el tiempo en la mañana para tomarte un
mate relajado, sin estar corriendo, eso es más
potente que tener un gran propósito grandilo-
cuente de cambiar el mundo. Me he ido dando
cuenta de eso y es muy lindo, porque es libera-
dor. Te saca una mochila de encima”.

—Pero eso va contra el exitismo que es muy
fuerte en el ecosistema... 

“Creo que a mi generación en particular se

nos vendió y nos compramos una narrativa de
que tenemos que romperla y cuando jóvenes.
La típica cosa de Forbes de los 40 líderes
sub-40... eso nos pone una mochila que te da
mucha ansiedad y mucha presión innecesaria y
sin sentido. Yo he sido 100% parte de esa gene-
ración y por más que he justificado toda mi ca-
rrera desde el propósito, creo que una parte de
eso tiene que ver con el ego. Y si uno es capaz de
reconocerlo, puede liberarse”.

—En el caso de Karün, ¿lo que hizo crisis
fue la empresa o su liderazgo dentro de la
empresa?

“Es una buena pregunta. Creo que es la am-
bición con la que estábamos construyendo. Es-
tábamos yendo a algo global sin tener los re-
cursos para hacerlo. Íbamos muy rápido para
ganarle a Ray-Ban desde Puerto Varas, bus-
cando entrar a EE.UU. y Europa, que son
mercados gigantes, pero sin el capital para
hacerlo. Y eso es imposible. No tiene que ver
necesariamente con una persona, sino con la
expectativa que teníamos versus la realidad
de la que veníamos”.

—Y el momento también...
“Sí, en que el acceso a capital está difícil,

algo que cambió muy rápido y eso ha hecho
que sea difícil para Karün y para la mayoría
de las startups que están en Chile. Hay mu-
chos emprendedores que se me han acerca-
do en estos momentos porque se sienten re-
flejados en mi historia y han querido conver-
sar conmigo para sentirnos acompañados. Al
final, los emprendedores son héroes cuando
anda todo bien y cuando salen mal las cosas,
nos ridiculizan. Pero bueno, es parte del rol”.

—Aquí mismo, tras la charla, varios refe-
rentes del emprendimiento se le han
acercado...

“Es lindo. Al final, lo más importante para
generar impacto positivo es cómo nos rela-
cionamos. En Karün, siempre he dicho que lo

más importante es que cada uno dé el ejem-
plo, relacionándose desde la empatía y la au-
tenticidad. Y ver que eso tiene valor en la so-
ciedad, es muy lindo. Y eso he visto. He hecho
todo lo posible por no esconder ni ponerme
una máscara diciendo que está todo bien. He
reconocido que ha sido difícil y la reacción de
las personas a mi alrededor ha sido linda”.

—Es liberador para ellos...
“Exacto, como que sienten que tienen el

permiso para no ser los que siempre están
fuertes, los invencibles”.

—También es una historia que enseña a le-
er los golpes de realidad que a veces dan
los inversionistas, que están más expues-
tos al momento y al pragmatismo.

“Se ha tratado mucho de ponerme a mí
versus los inversionistas. Yo no lo veo así”.

—Las cartas que se revelaron de ellos da-
ban para interpretarlo así.

“Bueno, es la narrativa que a todo el mun-
do le gusta tomar. Es fácil hacer chismes, es
atractivo. Pero yo veo a mis inversionistas, así
como a todas las personas que han sido parte
de este proceso difícil en Karün, como que
son todo parte de la misma situación, pero
con diferentes perspectivas de cómo salir. A
mis inversionistas los respeto mucho, porque
al final han estado haciendo todo lo que ellos,
bajo su perspectiva, creen que había que ha-
cer por el proyecto”.

—¿No hay rencores?
“Cero rencor, cero resentimiento. Al revés,

agradecimiento, porque creo que hemos si-
do capaces todos en Karün, y los inversionis-
tas principalmente, de pasar por un momen-
to muy difícil y salir con las relaciones huma-
nas fortalecidas y no quebradas. Eso es muy
importante, porque todo el mundo asume
que yo estoy muy enojado con ellos y que son
mis enemigos. Pero yo no lo veo así”.

Sigue sobre el escenario del Teatro del La-
go, descalzo, tal como hizo su charla.
Emprendedores se le acercan para sacar-

se selfies y para repetir la misma palabra: “gra-
cias”. Él luce tranquilo, como si se hubiera libe-
rado de algo. Thomas Kimber lleva 17 años em-
prendiendo, 13 de ellos en su querida Karün. La
misma cuya gerencia general dejó la semana
pasada tras un acuerdo con los inversionistas. Y
en medio de esa crisis, decidió seguir adelante
con su charla en TEDxFrutillar. Por primera
vez, reflexiona, habló ante el público sin un car-
go definido.

—Su presentación fue una auténtica catarsis.
¿Qué significó en lo personal?

“Es muy difícil pasar por lo que he pasado,
porque me exigió tomar una decisión: culpar a
otros o hacerme cargo. Es muy fácil culpar a
otros por las cosas que te pasan y yo decidí ha-
cerme cargo. Eso te libera, porque te ves más
dueño de tu propio destino”.

—Para entenderlo bien, ¿esa reflexión es a
nivel personal o es la visión que estuvo detrás
de aceptar las condiciones del acuerdo al que
se llegó en Karün?

“Al final, lo que nos pasa en Karün res-
ponde a muchas cosas, no a solo una. No
es como que alguien tomó una decisión
equivocada. Somos un grupo de personas
que íbamos en una dirección, que era ser
la marca líder en el mundo, y para hacer
eso se requieren ciertas cosas, como capi-
tal y caja, que no tuvimos acceso y bueno,
no funcionó como queríamos que funcio-
nara y como yo personalmente quería que
funcionara y hoy creo que lo que ha pasa-
do en Karün es positivo. Para la empresa
es bueno, es una nueva etapa, es parte de
los ciclos del emprendimiento. Viene gen-
te muy buena en la que tengo harta con-
fianza y yo estoy en disposición para se-
guir apoyando y trabajando, pero desde
otro ángulo”.

Thomas Kimber, tras dejar
Karün: “Tengo cero rencor

hacia mis inversionistas”

CREE QUE LA CRISIS SE DEBIÓ A LA “AMBICIÓN CON LA QUE ESTÁBAMOS CONSTRUYENDO”

El fundador de la emblemática empresa se sincera. “Es muy fácil culpar a otros por las
cosas que te pasan y yo decidí hacerme cargo”, asegura. MANUEL FERNÁNDEZ B.
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